

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUADADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redacción, calle de S. Onofre n.º 29.
Y en esta Imprenta.
EN PALMA: Tipografía Católica calle de Fortuny n.º 6

CONDICIONES DE LA PUBLICACION.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la isla. En provincias, 1'50 peseta trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores á 5 céntimos por línea. Los no suscritores á 10 id. Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION RELIGIOSA.

JUÉVES 15. — Octava de la Natividad de Ntra. Señora —
Sto Domingo en Soriano y Sta. Eutropia.
VIERNES 16. — S. Cornelio Papa y S. Cipriano obispo.
SÁBADO 17. — La impresion de las llagas de S. Francisco.

CULTOS.

Juésves 15. — La Misa y el Oficio divino son de la Octava de la Natividad de Ntra. Señora, con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoracion de San Nicomedes mártir.

En la Catedral continúa el Setenario de los Dolores de Ntra. Señora en su propia capilla.

EL OBSERVATORIO DE MANILA.

Muchos lectores del CORREO sabrán sin duda que los ilustres PP. de la Compañía de Jesús sostienen años há en la metrópoli de aquel remoto Archipiélago un Observatorio meteorológico; pero no todos seguramente estarán enterados del reciente desarrollo que acaba de recibir aquel importante establecimiento y de la trascendencia de sus servicios. De ambas cosas queremos decir algo á nuestros amigos, para honra de los hijos de San Ignacio y engrandecimiento de la

ciencia española, tan enaltecida por ellos.

Hasta hace pocos años habia casi exclusivamente consagrado sus desvelos el P. Faura, Director de aquel Observatorio, á los fenómenos meteorológicos, y con particularidad al estudio de los temporales y de los ciclones ó tempestades rotatorias. Actualmente funcionan yá con regularidad los aparatos sísmicos y los magnéticos: con los primeros se predicen con mayor ó menor antelacion los temblores de tierra; con los segundos se descubren las alteraciones de las corrientes magneto-eléctricas del globo, y se completan los datos atmosféricos. Como se ve, pues, el Observatorio central de Manila abarca las tres grandes ramas de la moderna fisica terrestre, y figura, por lo tanto, á la cabeza de los mejores del mundo, por ser muy contados los que pueden simultáneamente desempeñar ese múltiple servicio.

Por lo que respecta á la seccion puramente meteorológica, la más amplia y la de resultados más influyentes para el archipiélago Filipino, podemos afirmar que la marina de guerra y la mercante que frecuentan aquellos mares reconocen y admiran desde hace mucho tiempo los

incalculables beneficios de que son deudoras al Observatorio de Manila. Las reglas prácticas publicadas por dicho centro, cuando amenazan los ciclones, los boletines diarios sobre las probabilidades del tiempo, son auxiliares preciosos para la gente de mar, y ponen á cubierto la vida y los intereses de millares de individuos. Ninguno de los tremendos ciclones que han descargado sobre la isla de Luzon de algunos años acá, ha dejado de anunciarse por aquel Observatorio con algunas horas, por lo ménos, de antelación. El huracan de 20 Octubre de 1882, cuya velocidad máxima excedió de 54 metros por segundo, como nunca se habia visto, fué notificado á las cinco de la mañana, es decir, seis horas antes de sentirse en la capital sus efectos destructores.

Si á primera vista parecen de poca monta presagios de tan corto período, son por el contrario de valor muy grande á los ojos de los hombres avezados á ese estudio: 1.º porque estos temporales no suelen presentar signos precursores de más de 24 horas, y aún esos poco acentuados; 2.º porque la prevision del tiempo reclama el servicio simultáneo del mayor número posible de estaciones, relacionadas entre sí por líneas telegráficas; y precisamente este servicio simultáneo no existia en las Islas Filipinas, sino que acaba de establecerse entre el Observatorio de Hong-Kong, trece estaciones de la Isla de Luzon y la central de Manila. De consiguiente, cuantos adelantos se han hecho en la prevision de tales meteoros, cuantos servicios se han prestado hasta muy reciente fecha, son debidos á la perseverancia y á la sagacidad del ilustre Director del Observatorio referido. Cierto es, y queremos consignarlo para justa alabanza de nuestros marinos, que son muchos los capitanes de buques de guerra, y aún mercantes, que han pues-

to á su disposicion los registros de á bordo, para cooperar á la gran síntesis de cada temporal, que publica en sus Memorias el citado Observatorio; pero salta á la vista cuán deficiente es este concurso, tratándose de fenómenos atmosféricos que recorren muchos cientos de millas.

La circunstancia de ser los mares de China los de navegacion más peligrosa y la de ser nuestro Archipiélago de los más castigados por las tempestades rotatorias, hizo que los Padres de la Compañía fijaran su solicitud en aquella Estacion, y si á los débiles recursos de que podian disponer en el Ateneo Municipal hubiesen logrado añadir otros de mayor cuantía, se hubieran seguramente conquistado en menor tiempo los lauros que empiezan hoy á recoger.

Bien deseáramos hacer una descripción, siquiera breve, de los aparatos y de la organizacion adoptada para el servicio y de los cuales conocemos parte, gracias á la galantería de los señores Director y Sub-Director del Observatorio; empero la tarea seria larga y aun ajena á la índole de un periódico. Nos consta que en la Exposicion actual de Madrid figuran un Atlas de todos los instrumentos, los planos del Observatorio, la coleccion de observaciones impresas desde el año 1879 al 83 inclusive, y varios otros objetos que á no dudarlo llamaran poderosamente la atencion de los inteligentes.

Antes de poner término á nuestro artículo, hemos de hacer constar que el Observatorio de Manila ha entrado en un período de desenvolvimiento, sobre el cual debemos fundar las más risueñas esperanzas. Convencido el Gobierno de la importancia capital de sus servicios, le declaró Observatorio oficial, concediéndole para dotacion de personal y material un presupuesto relativamente desahogado, y al que tan poco acostum-

brados nos tiene en la Península (1). Para compartir la carga abrumadora que pesaba sobre su Director, pasó en Diciembre último á prestar sus servicios en calidad de Sub-Director el P. Martin Juan, despues de visitar los más acreditados Observatorios de Inglaterra, Francia é Italia, y de proveerse de los aparatos directivo y registradores más perfeccionados. Dentro de poco se levantará un edificio ó departamento magnético especial, para instalar los de observacion permanente de ese grupo. A favor de una inteligente distribución de estaciones secundarias, unidas telegráficamente á Manila, se conoce tres veces cada dia el estado atmosférico de toda la isla, y aún de otras regiones. A medida que se extiendan los cables telegráficos por otros puntos, el servicio simultáneo se acrecentará también con mejores resultados para la marina y para la ciencia. Tal vez algun día podremos ocuparnos en los trabajos profundos que prepara el Director de Manila tras largas observaciones y prolijos cálculos acerca de los temporales del Archipiélago.

Entretanto le enviamos nuestros humildes plácemes, como se los damos al no ménos ilustre astrónomo y meteorologista P. Viñes, que tan alto sostiene el pabellon de la ciencia en el Observatorio de la Habana.

B. FELIÚ Y PEREZ.

(Del *Correo Catalan*).

(1) Las estaciones meteorológicas de España tienen señaladas 500 pesetas de gratificación para el Catedrático encargado, 250 pesetas para el Ayudante, y cero pesetas para el material, debiendo acudirse al Observatorio de Madrid para reponer los instrumentos que se van inutilizando. Omitimos consignar el presupuesto señalado al Observatorio de Madrid para dispensarnos de los tristes comentarios á que se presta.



SECCION LOCAL.

«*Origen del Dinero de San Pedro.*—Una pequeña fuente que crece hasta hacerse un caudaloso rio es el simbolo de las buenas obras que brotan de la caridad siempre fecunda de la Iglesia Católica. El Óbolo de San Pedro, destinado por la piedad de los fieles de todo el mundo á sostener al sucesor del Principe de los Apóstoles que una mano sacrilega y tenebrosa despojó de sus bienes, es una de aquellas obras grandiosas que admiramos en estos tiempos. Era el año 1859, y una horda de vendidos al crimen y al sacrilegio, peores que los mismos Godos, los Ostrogodos y los Vándalos de otros tiempos, invadió alevosamente los Estados de la Iglesia, permitiendo el Señor este cínico atropello de los más sagrados derechos hasta el colmo de la perfidia iscaríótica de tener prisionero á su Vicario en Roma, para que viesen todos que las puertas ó los poderes infernales, aún cuando á algunos les parece de haber yá conseguido su depravado intento, nada pueden en realidad contra la Sede Suprema de la Iglesia. Aquel mismo año un pobre religioso, arrancado de su pacífica morada por el huracan revolucionario, presentábase al director de la *Unitá Cattolica*, de Turin, en Italia, suplicándole remitiese al inmortal Sumo Pontífice Pio IX la cantidad de cien francos como *Óbolo de San Pedro*. Aquel religioso era el Superior de la Cartuja de las inmediaciones de Turin. Mientras el Director admiraba así el noble pensamiento como las cualidades del que lo ideó, se vé interrumpido de otro que con el mismo objeto enviaba por su medio otros 840 francos al Pontífice de la Inmaculada. Aquel otro era un sacerdote del clero de Turin. Hallábase á la

fecha en Turin una noble señora, de las más antiguas y aristocráticas familias de Francia: tuvo conocimiento del piadoso proyecto, y á más de dos mil francos con que por entonces concurrió se hizo la más incansable propagadora del Óbolo de San Pedro en todas partes. Aquella señora era la duquesa Laval de Montmorency, hija del célebre apologista católico el conde José de Maistre. De este modo esta institución nacida del afecto de un pobre Cartujo, se fué propagando entre toda clase de personas, desde las más opulentas á las más menesterosas, en todas las partes del mundo. Ultimamente á principios de este año, los religiosos de la Cartuja de Grenoble en Francia, habiendo sabido que el Padre Santo Leon XIII deseaba dar mayor desarrollo á un Colegio de Artes y Oficios, que para los niños pobres habia fundado Pio IX poco ántes de morir, le ofrecieron á este fin, como Óbolo de San Pedro, medio millon de francos con un campo cerca del Vaticano; y en el pasado Marzo, el día de San José, se bendijo solemnemente la primera piedra de este edificio. Hé aquí, pues, de dónde vino y á dónde va el Óbolo de San Pedro. Vino de la caridad, y vuelve á la caridad.»

En la sesión celebrada el miércoles de la semana última por el Ayuntamiento de Mahon, se dió cuenta de haberse presentado en aquella ciudad un caso de viruela. Parece que la paciente, que es una muchacha de pocos años procedente de Barcelona, se halla ya casi restablecida.

Las autoridades han tomado enérgicas medidas á fin de evitar la propagación de aquella terrible enfermedad, y entre ellas la de incomunicar la casa de la atacada.

Esperamos, pues, que con el auxilio del Cielo, se verán los mahoneses libres de la epidemia que les amenaza. De todos modos, como *hombre prevenido nunca es vencido*, ante la eventualidad de próximo peligro encarecemos á estos vecinos la vacunación y revacunación, tan recomendadas por la ciencia y la experiencia como el mejor preservativo contra las viruelas.

Por su parte nuestras autoridades debieran tomar cuantas precauciones recomienda la Higiene en casos semejantes, y que, después de todo, nunca están demás.

Vale más un por si acaso que un quien lo pensara.

Estos días se ha dado principio al dorado de la Iglesia dedicada al Patriarca San José, en la ciudad de Mahon.

Es otra prueba de cuán arraigada está entre aquellos habitantes, la devoción al excelso Esposo de la Virgen Santísima.

Porque es de advertir que la mencionada iglesia fué hace poco renovada gastándose en las obras importantes sumas, producto de la caridad de los fieles y de la ya proverbial munificencia de nuestro amadísimo Prelado diocesano.

¡Bien, por los devotos del Santo!

Pocos años se habrán visto tan abundantes en fruta como el presente, razón por la cual se vende, relativamente, á muy bajo precio.

Es de desear que los dependientes de la Autoridad ejerzan exquisita vigilancia en los puntos de venta, á fin de evitar que se dé gato por liebre en perjuicio de la salud pública.

Se ha repartido ya en esta Isla el

cuaderno 2.º de «Las revelaciones masonicas» de Leo Taxil. La impresion es muy esmerada, el papel muy bueno y el texto va exornado con numerosas láminas para mayor inteligencia del lector.

Sabemos que son numerosas las suscripciones a dicha obra entre estos isleños, y lo celebramos muy de veras toda vez que por su medio podrá verse claro lo que es y lo que se propone la criminal Masonería tantas veces condenada por la Iglesia.

Mas los buenos católicos no han de contentarse con adquirir y leer el libro de Taxil; deben además, procurar por todos los medios propagar su lectura a fin de que el mayor número posible de personas conozcan el soberbio y contundente varapalo que endilga a los masones el que hasta hace poco estuvo al servicio de tan infame Asociación. Procuren los buenos que nadie absolutamente, pueda llamarse a engaño.

Continúa publicandó nuestro querido compañero *El Católico*, de Mahon, la suscripcion abierta en dicha ciudad para costear varios objetos del culto, lujosa encuadernacion para el Antifonario Romano, original de D. Benito Andreu, Pbro, y contribuir a la limosna de la Misa Jubilar de la Santidad de Leon XIII.

Sabemos que se han pedido ya a Barcelona las cubiertas necesarias para la encuadernacion del mencionado Antifonario.

El sábado último llegó a Mahon, procedente de Palma, D. Domingo Donato, inspector especial del Timbre en esta Provincia, con objeto de girar la visita reglamentaria a los pueblos

de esta Isla.

Aviso a los interesados.

En sustitucion del cargo de portero del Lazareto sucio de Mahon, se ha creado el de celador veterinario con la obligacion de reconocer los ganados que conduzcan los buques que hayan de purgar cuarentena en aquel establecimiento.

Decididamente los pueblos de esta Isla no se contentan este año con las fiestas populares de costumbre. El domingo último celebró una extraordinaria el pueblo de San Clemente, y para el 18 se anuncia otra en San Cristóbal.

Es de sentir que se limiten estas fiestas a espectáculos simplemente recreativos; en casi todas partes, amén de la expansion y del carácter religioso, tienen por objeto favorecer la industria y la agricultura.

En Menorca ¿no se podrian tambien establecer ferias aunque fuere en pequeña escala?

El señor Gobernador de la Provincia ha resuelto ser necesaria la ocupacion de los terrenos municipales de Alayor y Mercadal para la construccion de los trozos 2.º y 3.º de la carretera general de Mahon a Ciudadela.

El coronel D. Nicolás Sanchez Miró que desempeñaba el cargo de sargento Mayor en Valencia, ha sido nombrado para igual cargo en la fortaleza de Isabel II de Mahon.

Dice un periódico de Barcelona. La miseria vá apoderándose de todas las provincias de España. Los go-

biernos se han esforzado en reducir á los españoles á la última expresión. Ellos han ido matando con desacertadas medidas todas las fuentes de riqueza. La industria ha perecido á los golpes repetidos de los librecambistas, y en los últimos tratados de comercio se ha matado á la agricultura. Los sabios economistas han tenido la rara habilidad de concertar tratados que todos redundan en beneficio de los extranjeros y causan la ruina de nuestro país.

Leemos en un diario católico:

«La diputacion provincial de Vizcaya ha tomado el acuerdo de incoar el expediente para pedir la beatificacion de Fray Valentin de Berrio-Ochoa, muerto en el Tong-kin, y cuyo cuerpo fué llevado recientemente á Elorrio, su villa natal.»

Con este motivo creemos oportuno publicar la siguiente carta del venerable Obispo mártir á su querida madre, en la seguridad de que nuestros lectores la han de saborear y releer, encantados de tanta ternura y cariño filial. Dice así:

«Madre mía: ¿con que tambien Vd. se ha encorvado? ¡Ay! A nadie perdonan los años; pero de seguro que no se ha envejecido tanto que haya quien la venza en hilar. No se espante Vd. por los años, llevando vida santa: pues sin morir nadie entra en la gloria. Nada importa que ahora coma Vd. el pan con trabajo, porque la pobreza es atajo para la gloria.

No se rompa Vd. la cabeza pensando en mí, porque su chiquito está bueno. Yo vivo hecho todo un señor Obispo. Lo que no hay es pan. ¡Si usted pudiera mandarme uno, ligero y tierno, con algun pajarito! ¡oh! ¡y con qué gusto comería este señor Obispo y misionero

el pan amasado por la ancianita! No tema Vd. que muramos de hambre; mas tampoco piense Vd. que por ser Obispo ande en coche, sino descalzo de pié y pierna y en las tinieblas de la noche; pero vivimos alegres. Una noche anduve seis leguas, con barro por abajo y agua por arriba, habiendo medido muchas veces la tierra con mi largura; y aunque era un señor Obispo, llegué á casa lleno de barro y agua. Pero los cristianos tienen mucha caridad. Cuando llegué tenían agua caliente, me dieron un baño y quedé muy bien para celebrar la santa Misa. ¡Ay, querido hijito mio, dirá Vd., que triste es ese modo de vivir! No, querida viejecita mía, no es triste este modo de vivir; con salud, alegría y agilidad anda aquí la gente. Madrecita, Valentinito está hecho un salvaje y las barbas de su cara harían temblar á los diablos viejos del infierno. *No tener cuidado, madre; el hijo bien vivir; yo no tener envidia dei Reíña: Yo ser su hijo humilde.* —FR. VALENTIN.»

En la tesorería del ayuntamiento de San Sebastian ha restituido un sacerdote tres mil quinientas pesetas, que habian sido entregadas con dicho objeto bajo secreto de confesion.

En las oficinas de la Diputacion de aquella misma provincia ha hecho ingresar otro sacerdote siete mil quinientas por el mismo concepto.

Se pregunta: ¿Cuántas ha hecho ingresar durante la misma época, el librepensamiento, la masonería, el liberalismo y demás sectas enemigas de la Iglesia?

Ninguna.

Esas sectas tienen siempre en la boca los adelantos de la civilizacion, pero maldito lo que hacen adelantar la moralidad.

Lo cual revela que son falsas.

El olmo no puede dar peras.

Lo que dá el olmo de la civilización sin Dios, son crímenes.

He aquí lo que acabamos de leer en un periódico:

«Ocho ó diez son los procesos que solo por abusos y delitos de correos siguen los tribunales de Barcelona.

«Parece que estas causas han dado lugar á registros y se han encontrado una enorme cantidad de objetos robados. Entre ellos habia objetos de quincalla, abanicos, bronce, cartas, tarjetas, etc.

En Port Bou fué preso uno de los ambulantes, en cuya casa halló el juzgado muchos objetos sustraídos

Era un empleado que tenia 5.000 reales de sueldo, y pagaba eso mismo por el alquiler de la casa que tenia alhajada con magnificencia.

Y añade otro periódico:

«En Sevilla se ha descubierto que de todo lo que se venia robando desde hace algun tiempo tomaba parte la policia.

De ciento cincuenta mil reales á que ascendia lo estafado en algunos meses la policia habia percibido cerca de ochenta mil.»

Todo lo cual revela una sola cosa y es que sin religion no hay virtudes, y sin virtudes no hay policia, ni correos, ni nada que no sea una pura mentira.

Y si no, que lo digan los hechos. Mientras la policia roba en Sevilla, los curas devuelven robos en San Sebastian.

¿Que quiere decir cristiano?

Un periódico malagueño da la noticia de que un maestro de escuela de aquella provincia ha descubierto un nuevo sistema de fusil que ahorra la mitad del tiempo que con los mejores del sistema moderno se necesita para

disparar y cargar. Dicese que el sistema de fusil inventado por dicho profesor, se carga y dispara sólo en dos tiempos y medio, la mitad exactamente que con los mejores que tienen actualmente los ejércitos extranjeros, sin que por eso se perjudique la presión, ni desmerezcan las condiciones de seguridad y demás circunstancias. Se añade que en una escribanía de Málaga se ha celebrado escritura pública entre el inventor y una empresa industrial para la explotación de tan importante invento. Y por último se ha dicho que una conocida fábrica de Eibar ha comisionado á persona de su confianza para que le ofrezca 20.000 duros por el invento.

Hé aquí reunidas en pocas palabras las beneficencias de los Cartujos franceses. Dice un periódico:

«La gran Cartuja es para el Delfinado una verdadera providencia. Los Cartujos gastaron dos millones para reconstruir las casas incendiadas de Saint-Laurent de Pont, así como para erigir allí una hermosa iglesia con casa rectoral y escuela; en Grenoble y Voiron dieron 100.000 francos para dos iglesias, que llevan el nombre de su fundador; en San José de Riviere, 215.000 francos; en San Filiberto, 217.000 en San Ugo, 129.000; en Ruchere, 225.000; en Saint Pierre de Chartreuse, 430.000, en Miribelles-Echelles, 175.000; en Entreldeux - Guiers 103.000; en Saint-Pierre de Entremont, 686.000. En este momento construyen la iglesia de Grotte des Ebhelles. Se puede decir que han dado seis millones de francos en el Delfinado en este siglo, así como doce millones á Francia, sin tener en cuenta las pequeñas limosnas. 20.000 viajeros van anualmente á la Gran Cartuja, y 500.000 francos se gastan

anualmente á consecuencia de las varias peticiones que llegan al Prior general. Hé aquí á donde van á parar las riquezas de los frailes.»

En el sitio de costumbre del Seminario Conciliar, publicóse ayer el siguiente

ANUNCIO.

SEMINARIO CONCILIAR DE MENORCA

La matrícula para el próximo año académico de 1887 á 88 estará abierta en la Secretaría de este Seminario desde el 15 al 30 del corriente mes de Setiembre, de 11 á 12 de la mañana.

Los exámenes extraordinarios de prueba de curso tendrán lugar el día 26 del actual; los ejercicios de oposicion á becas el 27 y los exámenes de ingreso el 28.

El día 1.º del próximo Octubre tendrá lugar la apertura del curso académico, celebrándose en la iglesia de San Agustín Misa solemne de *Spiritu Sancto*.

Ciudadela de Menorca 13 de Setiembre de 1887.

V.º B.º El Rector, Dr. Antonio Villas Canónigo Lectoral. — Ambrosio Carabó, Pbro., Srío.

Últimas noticias segun los telegramas publicados por varios periódicos.

S. M. la Reina visitó á Zarauz y el doce desembarcó en Bilbao; en todas partes se le hacen magníficos recibimientos.

Dicen de París que los emigrados existentes en Francia impulsados por la miseria buscan medios de ampararse á la amnistía.

Caso de que las potencias acuerden el *statu-quo* el príncipe Fernando abandonará la Bulgaria.

Una nube tempestuosa ha causado grandes daños en los puebls de Llo-

rente y Villacarrillo de la Provincia de Jaen.

Los reformistas creen que los trabajos de los anarquistas son debidos á la angustiosa situacion de obreros en varios regiones por las utopias del libre-cambio.

ANUNCIOS.

En la Salina Concepcion, sita en el puerto de Fornells y propiedad del Sr. Salort de Alayor, acaba de hacerse dos extracciones de Sal, resultando ésta de la mejores por su granazon, limpieza y blancura; lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de aquellas personas que desearan hacer algun pedido de ella.

EL OBRERO CATÓLICO.

REVISTA SEMANAL.

ESCRITA POR Y PARA LA CLASE OBRERA.

—(Con licencia.)—

Esta revista, que entrará en el año quinto de su publicacion á partir de 1.º de julio, ó ántes, si las circunstancias lo permiten, se publica en pliegos de 8 á 16 páginas, segun sea el número de suscripciones anotadas en 15 de junio, en cuarto prolongado y excelente papel agarbanzado, y cuesta 20 reales al año pagados anticipadamente; siendo de desear que los que pudieran suscribirse lo hagan antes del dicho 15 de junio, para que con más acierto se pueda concertar la tirada con las mejores condiciones posibles para el suscriptor.

Por corresponsal cuesta 22 reales, y pueden ser corresponsales todos los que quieran trabajar para adquirir suscripciones, por cada diez de las cuales se dará la onena gratis.

Corresponsal en Barcelona: D. Miguel Casals, Pino, 5, Librería.

Redaccion y administracion:

Calle de San Antonio, Lérida, 3.